
送祝福：我想用紫气东来形容
“我想用紫气东来来形容这次在郑州

召开的盛会，紫气东来本来是道家的一个术语，现代人喜
欢用它来表示吉祥如意。”叶青教授说这个词语是他在论

坛上发言的题目，也是他“对郑州·金马凯旋家居CBD”项目的祝福。

谈发展：在产业转移中做大，做强，做新，做值是关键
叶青说，2000年之后的 10年，沿海地区的产业转移多以被动转移为主。

当时出口的空间还很大，成本没有明显上涨，但随着金融危机的到来，加上中
国实施新的《劳动法》，人工成本急剧上涨，近两年中国地区的产业转移明显呈
现从被动型向主动型转移的趋势，尤以今年 8月份富士康公司在中西部地区
建造基地为标志，这对于地处中原的河南来说是个很好的发展机遇。

“主动转移不是单个企业的转移，而是产业链的转移，这就预示着一个项
目在河南的落地，带来的是数以千计的企业、数以万计的岗位需求，其带来的
经济效应是不可估量的。之后家具企业需要考虑的是怎么在产业转移中做
大，做强，做新，做值。这是个关键的问题。中国需要从经济大国转变为经济
强国，培养出有竞争力的一流品牌。我祝愿这个家具品牌能在河南诞生。”

叶青教授举了自己买家具的经历，来讲述中国家具产业的发展。“1987年
结婚时，我在路边的小家具店花200块钱买了一张床、一张书桌、一张餐桌，是
老板自己做自己卖，属于自产自销阶段；随后出现了家具城的概念，把很多牌
子的家具集中在一个地方卖，老板赚个家具营销的钱，属于自销不产阶段；现
在出现的家居CBD属于第三个阶段，把许多家具城聚集在一个地方，可以说
这不是简单的销售，而是网罗销售前后的环节，是家具业的创新。”

谈郑州：中原经济区是胆大心细的创想
“今天来到郑州，我觉得家具业的发展又前进了一步，是家居CBD，把市场、

物流、研发、设计、原辅材料、生活服务等因素集中起来，还可以定制家具、灯具，
对于郑州乃至河南和周边省市的老百姓来说，不仅仅是质量的上升，价格优惠，
还可以享受到最便捷的服务。”

在提起对郑州的印象时，叶青教授对郑州的发展表示极大的兴趣，直言
“非常羡慕”。“你们近乎150平方公里的郑东新区非常漂亮，而且2005年提出
的郑汴一体化设想也是在国内领先，还有今年的中原经济区，这些都是胆大心
细的创想，很好地提升了郑州的位置和优势，希望能得到长足的发展。”

“河南是人口大省，对于企业来说这是天然的优势。只要你来河南投资，
你就可能取得成功。”叶青教授说。 晚报记者 张竞昳 薛璐/文 常亮/图
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华中地区市场
是一块巨大的蛋糕

他建议：既发展出口，又做好国内的市场
赵龙先生给自己的第一个定位是学者；第二个是行业专家；第三个身

份是咨询公司总裁；第四个是知识商人，将知识转化为生产力；“第五个是行
业资源的整合人，这应该是我的一种理想”。

在赵龙看来，中国的家具行业是世界家具的制造中心。“它的生产能力
是过剩的，怎么把过剩的资源盘点起来？就像广东的企业，出口做得很好，
很挣钱，但是内地的市场很大，完全可以既发展出口，又做好国内的市场。”

谈发展：目前的不成熟状态，需要大公司来拉动
从1999年开始他服务于家具行业。赵龙先生说，中国家具行业这几

年成长很快，应该是在高速发展中，如今则是一个振荡期，市场越来越细
分。家具行业的高速发展，必然会带来资源配置的不合理。“不管是生产
也好、流通也好，原来我形容中国家具行业四个字，小、乱、散、低。”赵龙
说，大品牌对于产业的影响力比较弱，这说明行业不成熟，形成一个相对
比较乱的局面。散，就是品牌集中度比较散，消费者的购买也比较散；这
跟家电不太一样，家电几大牌子能够拉动60％的销量。门槛低、品牌集中
度低，就造成了目前的发展处于不成熟状态，需要大公司来拉动。

作为一个咨询公司的总裁，赵龙先生说，此次“郑州·金马凯旋家居
CBD”落户，必将给河南整个家具产业带来一个全新的面貌。之所以选在
河南，是因为充分考虑了市场，市场不仅仅是指人口，还有这个地区的经
济能力。“光有人是不够的，还要有购买力。这样看来，华中地区无疑是一
块巨大的蛋糕。”

打比方：餐桌离灶台越来越远，品牌跟顾客越来越远
聊起家居产业，赵龙打了一个形象的比方：餐桌离灶台越来越远，品

牌跟顾客越来越远。这种现状继续改变。赵龙说，“郑州·金马凯旋家居
CBD”这种包括家居展销中心、物流仓储中心、原辅材料市场、研发中心、
培训中心、会展中心、配套酒店、公寓与商业中心、家居工业园等产业板
块，实现以市场带动产业、以产业推动市场，打造完整产业链，促成产业集
群的经营模式，将为河南家居产业带来一个全新的模式。

晚报记者 张竞昳 薛璐/文 常亮/图

“餐桌离灶台越来越远，品牌跟
顾客越来越远。这种现状继续改
变。”

赵龙：管理学博士，资深品牌营销专家，北京国富纵横管理咨询有限公司总裁，华中科技大学兼职教授、硕士生导师，中国策划院副院长，中国管理科学学会咨询委员会委员。


